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戦争を語り継ぐ会、ご参加を！ 

 語り部の須貝節子さんは「仙台空襲の体験を語る」

と題し、恐ろしかった仙台空襲や機銃掃射の体験を通

じて、平和への強い想いを胸に、教師として高校生た

ちに憲法・平和教育を実践してきた自分の半生を語り

ます。 

 映像証言「変わりゆく千代田 開拓編」は、旧陸軍坂

戸飛行場の大格納庫・給水塔・本部・防風林や、戦後

飛行場の跡地に入植した開拓者の苦労が分かる貴重な

ものです。 

 坂戸町観光協会が飛行場の跡地を平和な地にと、１

万本の桜の苗木を植樹した直後の映像もあり、平和を

願う坂戸市民必見の作品です。 

‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥ 

戦跡めぐりの追加報告 
 今回の目玉は、誰でも見たことがある市役所駐車場

前の赤松が旧陸軍坂戸飛行場の防風林だったこと（飛

行場造成時の防風林が水晶ローソクの敷地内に残り

1971年町役場の移転に伴い移植)、飛行場東端の軍標

２基は民家の陰にあり、案内されないと知ることがで

きないものだ。 

 飛行場の外周を歩きな

がら周辺の歴史・史跡な

ども併せて紹介した。飛

行場の北東端から東坂戸

団地入り口の大穴城にか

けて、中世の城・館跡が

９ヵ所ほどあって、中核

の大堀山城は一辺 200ｍ

と県内最大級で、三重の

堀と土塁に囲まれ保存状

態も良好だ。この地は、川越城と鉢形城を結ぶ地点で、

東に鎌倉街道と交通の要衝であるため築城された城

館群である。 

 戦跡めぐりは、単に戦跡を見学するだけでなく、自

分たちが暮らす地域の歴史を知ることもできる貴重

な機会でもある。 

戦跡めぐりの感想から 

  天気は上々、ハイキング気分でめぐりました。広

大な地域を農民から取り上げた権力の強引さに驚

きました。 

 戦跡をまわってみて、過去と歴史を正しく認識す

る大切さを感じています。 

 また坂戸に戦跡があることを多くの人に知って

もらうために、次回はさらに参加する人が増えるよ

うにしたいと思います。(石川) 

  長い距離でしたが、自分の足で歩いて良かったで

す。竹野という地区が川越市の土地とは知らずにい

ました。 

 陸軍の飛行場の弾薬庫その他の戦跡を見て、当時

の暮らしていた人びとの生活が壊されてしまった

ことが胸に迫ります。３年前に死亡した私の父も戦

争に行ったので、その時の気持ちはどんなだったろ

うと思いながら歩きました。 

 今86歳になる私の母から、その頃のことを聞いて

記録しています。日本全国に戦跡があるのですから、

つながっていくと思います。ありがとうございまし

た。(小野沢紀美子) 

  大変有意義な一日でした。坂戸の城跡や遺跡の多

さに驚きました。飛行場の広さにもビックリです。

坂戸市として、この貴重な財産をもっと広く宣伝し

てほしいと思います。 

  さすがに75万坪(東京ドーム53個分)という旧陸

軍坂戸飛行場の外周は歩き甲斐がありました。新た

な戦跡が生まれないよう祈るばかりです。 

  ４回目となり、飛行場全体をつかむことができま

した。大変な広さだったと改めて思いました。坂戸

市としてきちんと調査して標識なども整備すれば、

市の知的財産にもなり、児童・生徒の学びにも役立

つと思います。そのために九条の会さかどが役立ち

たいです。(新井竹子) 

  知らないことばかりで驚きました。ありがとうご

ざいました。(石井) 

「九条の会さかど」ニュース 14年11月27日 第55号 
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戦争を語り継ぐ 子や孫の時代へ 
日時 12月14日(日)13時30分から16時 

会場 坂戸駅前集会施設（２階） 

内容 「仙台空襲の体験を語る」須貝節子さん 

   映像証言「変わりゆく千代田 開拓編」 

   ９条への思いや話し合い、平和のうたなど 
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  坂戸市民として誇りが持てました。調査活動、本

当に御苦労様です。必要経費はみんなで支出するよ

うにしましょう。ますます九条の会の活動が大事に

なってきていると思うこの頃です。(井原 求) 

  坂戸にこんなに多くの戦跡があるなんて驚きで

した。それも戦争末期に近く陸軍飛行場ができたこ

と。大久保さんの熱心で長期にわたる調査の結果、

明らかにされたことによるものと思います。 

 あらためて戦跡とともに坂戸のことを知った思

いです。(小林匤志) 

  坂戸にこんなに多くの戦跡があると思いません

でした。これからも色々と歩いてみたいと思いまし

た。(白鳥 昌) 

  今回は４回目とのこと、過去どの辺りをめぐった

のか知りたい。坂戸飛行場があったことは知ってい

たが、実際歩いてみてその広さに驚いた。 

 戦争はＮＯであるがこれは実際にあったこと。歴

史は正しく教えなければならない。今後はぜひ若い

人たちの参加をお願いしたい。もっと戦跡めぐりを

ＰＲしてください。(内田我一) 

  よく歩きました。お疲れ様でした。初めて参加さ

せてもらいましたが、知らないことを知って得した

気分になっています。子供が通学していた坂戸中学

校の中に戦跡が残っていたことに驚きました。(落

合裕三) 

  身近に色々な戦跡があると知り、興味深かったで

す。 

 図書館やインターネットなどでも調べたいと思

います。都合がつけば、次回以降も参加したいと考

えています。(吉澤光一) 

  私は坂戸に生まれて育って今までいますが、初

めて坂戸飛行場の全体像を知ることができまし

た。このようなイベントがなければなにも知らな

いで過ぎて行ってしまったと思うのです。今日一

日の行動は貴重でした。(渡辺 実) 

  飛行場があったことは聞いたことがありました

が、松や桜にまつわる話、軍標など実際に見ると、

戦争は昔の話ではなく、身近な出来事だったのだと

実感しました。 

 本物の赤紙を拝見して、たったこんな紙一枚で家

族を連れて行かれてしまうなんて恐ろしいと思い

ました。貴重な品をありがとうございました。 

  坂戸へ来て40数年になるが、また飛行場があっ

たことは聞いていたが、細かいことは全く知らな

かった。今日は案内していただいて、大変勉強に

なった。 

 今日の戦跡めぐりを出発点として、坂戸の歴史

を勉強するつもりです。来月は、「勝呂の歴史散

歩」に参加します。(牧野) 

  大変疲れましたが、坂戸の戦跡めぐりは素晴ら

しいものでした。普段散歩で歩いていた所が新し

い感覚で見れるようになりました。ありがとうご

ざいます。(間瀬士郎) 

【投稿】戦争ゴメン！一票を活かそう 

今でしょ！九条を取り返すのは 
伊豆の山 川瀬渉貫 

 子や孫を戦争に出しますか？ 人殺しに行かせるの

ですか。外国人なら誰を殺してもいいのですか？ 住

民が死んでもいいのですか。いい人と悪い人を選別で

きるのですか。 

 子や孫を殺されてもいいのですか？ 他国に火をつ

けて戦争を大きくしたいのですか。武器を売りつけて

儲けたカネは何になるのですか。株価が上がってだれ

が得するのですか？ カジノを開くんですって？ 一

人前にしたり顔で「経済(※)」などとうそぶかないで

ください。バカじゃなかろか。 

 私たちの国がテロ攻撃を受けてもよいのですか？ 

 日本の海岸線を囲む50の原発が攻撃されても平気で

すか。被害を受けますよ。海が汚れて魚が食べられま

せん。陸地も汚れて田畑・牧場も作れませんよ。狭い

日本に住むところも無くなりますよ。 

 だから原発を外国に売りつけるんですか？ それは

殺生というものです。ヤメましょ。原発を止めても後

始末ができないから、また動かすんですって？ 何か

おかしくないですか。 

今でしょ！ちょうど間に合います 
アベノミステイクスに ＮＯの声を！ 

 内閣改造から何日も経たないのに解散です。まやか

しのアベノミクス失敗を覆い隠して自民政権延命を図

るための衆院選を迎えます。 

 国民の反対や疑念に向き合ってテイネイに議論する

ことなく、専横的に決めてしまった集団的自衛権の行

使なのに、それを可能にする安保法制の骨子の決定は

来年４月の統一地方選挙後にまで先送りするそうです。 

 自衛隊を「地球の反対側」まで差し出して米軍の武

力行使と一体化させることになる「日米防衛ガイドラ

イン」の最終報告も同然のようです。 

 沖縄県民がその知事選に快勝し、戦後レジュームか

らの脱却を迫っていますが、政府はこれにもあえて反

応を示さない姿勢のようです。 

  虹立つや戦争しない国が好き 
 「奥の細道全国俳句大会」小・中・高校生の部で最

優秀賞となった茨城県の高３女子が詠んだ句です。 

 戦争に大義はない。古今東西の歴史が示すとおりで

す。赤穂浪士討ち入りの日の12月14日には、一票を有

効に使ってください。アベノ妄想を断ち切るのです。 

 そして、さらに９条を「世界の９条」に持っていく

まで、みんなで努力していこうではありませんか。 

※経済＝経国済民。民に力を貸して心豊かな世をつくり
上げることで、弱肉強食のもと民や環境を食い潰して企
業や一部富裕者のみが腹ふくるる様を言うのではない。
‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥ 

今後の運営委員会（会員なら誰でも参加できます） 
12月25日(木)10時～12時、１月22日(木)10時～12時 

北坂戸出張所内「坂戸市市民活動交流フロア」会議室 

（溝端公園に面した「埼玉りそな銀行の看板」が目印） 


